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李家超：冀與東盟更加緊密合作
【大公報訊】記者龔學鳴報道：行政

長 官 李 家 超 昨 日 與 Ainatol Zahayu
Mohammad（Dean of the Association
of Southeast Asian Nations（ASEAN）
consuls-general 兼 文 萊 駐 香 港 總 領
事），以及其他九位東盟國家總領事舉行
午餐會。會上，大家就廣泛的議題交換意
見，討論熱烈且富有成果。李家超希望這
個午餐會將會例行舉行，以鞏固香港與東
盟的關係。

李家超在社交網站發文說，香港與東
盟雙邊經貿關係發展蓬勃，過去十多年
來，東盟一直是我們第二大貿易夥伴。

2022年雙邊貨物貿易金額達到12,940億
港元（1,650億美元），創歷史新高。東
盟作為世界第五大經濟體，經濟發展動力
強勁，潛力無限。

李家超表示，很高興看到東盟成員國
的高級官員經常訪港出席活動、與在港的
夥伴會面。而東盟的遊客都熱衷來港旅
遊，當中，菲律賓和泰國的入境旅客人數
大幅增長，去年11月和12月的入境旅客人
數分別達2017年和2018年同期平均水準
的114%和104%，超過疫情前的數字。
他期待來自東盟的朋友多到訪香港，造就
香港與東盟更加緊密的合作關係。

張舉能昨日下午在愛丁堡廣場
檢閱警察儀仗隊後，於香港大會堂
出席典禮。他在致辭時表示，過去
數年，司法機構的工作時常被人透
過香港國安法的棱鏡來審視。以這
種眼光看待司法工作，乃至香港的
法治及司法獨立的現狀，必然產生
非常狹隘，甚至失實的看法。張舉
能向社會大眾重申，法院及法官將
繼續履行憲制責任，以無懼、無
偏、無私、無欺的精神，公正有效
地主持正義。

表現高度專業思考獨立
張舉能強調，法官必須能夠在

不受干擾或非正當壓力下對案件作
出判決及在判詞中解釋其決定，對
司法獨立至關重要，所以，當法官
只是在履行其司法職務時，卻遭受
制裁或報復的威脅，實與法治背道
而馳，絕對不能接受。他指出，儘
管普通法包含法庭的判例，但它更
擁護憲法至高無上的地位，及立法

機關在此前提下擁有的主權。在實
踐中，這意味着所有案例法，除關
乎憲法問題或基本權利的案例法
外，均可能被立法機關更改。事實
上，成文法典中不乏立法機關修
改、改變或推翻案例法的例子。

23條立法是特區憲制責任
張舉能說，法院在過去一、兩

年所裁決的案件，包括終審法院法
官們之間持有不同意見的裁決，已
證明法官工作表現高度專業、思考
獨立，並且忠於法律。司法機構十
分重視其在香港國安法下，防範、
制止和懲治危害國家安全的行為和
活動的責任。法庭在嚴格公平地按
照法律條文執行司法工作時，會充
分尊重所有基本權利，不會屈服於
任何壓力而作出有罪或無罪的裁
決，亦不會理會任何形式的滋擾或
威脅。

對於基本法第23條立法，張舉
能出席典禮後見記者時表示，23條

立法是香港特區的憲制責任，立法
責任是特區政府和立法機關處理，
司法機構不適宜評論。法院一向根
據普通法來詮釋及應用法律，目前
23條未立法，不能憑空設想，但法
院用既往的普通法原則及精神處理
所有案件，這也是基本法所規定
的。

香港國安法容許相關案件不設
陪審團、由三名法官審理。張舉能
認為，最重要的是被告是否可獲公
平審訊。由三名法官會審的案件，
其法律程序與設陪審團的案件並無
分別，甚至有額外的好處。與陪審
團相比，兩名專業法官會為案件撰
寫裁決理由。

有關美國國會議員提出制裁香
港法官，張舉能指出，當法官只是
在履行其司法職務時，卻遭受制裁
或報復的威脅，實與法治背道而
馳，絕對不能接受。無論威脅來自
哪些人或團體，都衝擊了法治和司
法獨立兩大原則。

2024年法律年度開啟典禮昨日在香港大
會堂舉行。終審法院首席法官張舉能致辭時
表示，香港保持普通法制度，有其明顯優勢
和益處。法院及法官將繼續履行憲制責任，
以無懼、無偏、無私、無欺的精神，公正有
效地主持正義。

張舉能強調，普通法包含法庭的判例，
更擁護憲法至高無上的地位，司法機構十分
重視依法防範、制止和懲治危害國家安全的
行為和活動。對於有人威脅制裁香港法官，
他認為這與法治背道而馳，絕對不能接受。

威脅制裁法官 與法治背道而馳
張舉能：法官履行司法職務 不屈服於任何壓力

大公報記者 李義
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【大公報訊】律政司司長林定國
昨日在2024年法律年度開啟典禮致
辭表示，有西方國家政客向香港的法
官和司法人員施壓，企圖阻撓或干預
他們審理國安案件。他重申，特區政
府會全力確保法官和司法人員繼續履
行其司法職能，亦會加強維繫和提升
市民對香港法律和司法體系的信任和
信心。他形容，香港的司法是一個
「真實香港好故事」 ，希望大家共同
為其譜寫更美好的篇章。

林定國指出，本港司法機構獨立
的司法權過去曾經、將來也可能遭受
來自其他國家的威脅。例如於去年11
月，某西方國家的政客及其支持者建
議對香港負責處理國家安全案件的法
官及司法人員實施制裁。這些政治操
弄似乎有兩個目的：一是污衊在香港
實施的維護國家安全法，二是向法官
及司法人員施壓，企圖阻撓他們審理
或干預他們如何審理國安案件。

林定國強調，特區政府定必竭盡
所能，在能力範圍內採取任何措施確
保法官和司法人員能夠無懼威嚇，繼
續履行其司法職能。在上述例子中，
香港特區政府立即回應，發表措詞強
硬的聲明，譴責這些公然試圖破壞香
港法治的行為。中央人民政府、司法
機構和香港社會其他界別亦發表譴責
聲明。

推廣調解減司法機構工作量
「在複雜多變的地緣政治環境

下，面對不時出現的虛假和具誤導性
的指控，我們更需要加強維繫和提升
市民對香港法律和司法體系的信任和
信心。」 林定國說，只有當司法制度
是市民可以負擔，並能在合理時間內
解決法律爭議時，市民才會對司法制

度寄予信任和信心。為了減輕司法機
構的工作量並鼓勵市民以更有效和經
濟的方式解決爭議，司法機構一直大
力推廣調解。特區政府也支持司法機
構這方面的工作，去年10月提出深化
調解文化的政策措施。

他又說，市民的信任和信心建基
於充分和正確理解香港的法律和司法
體系實際運作。律政司在未來一年會
繼續推進法治教育督導委員會的工
作，包括推出法治教育領袖培訓計劃
第二階段課程。

林定國強調，香港的司法一向備
受推崇，實至名歸，是構建香港法治
的重要元素。這是一個真實香港好故
事；一個基於客觀事實的真實香港好
故事；一個必須延續下去的真實香港
好故事。儘管前路存在不容低估的挑
戰，他呼籲所有關心和愛護香港的人
士，不論是法官和司法人員、政府律
師、私人法律執業者，以及其他朋
友，都一起懷着信心和團結精神，共
同為這個真實香港好故事譜寫更美好
的篇章。
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金鐘政府合署
擬改建新高院大樓

【大公報訊】發展局與司法機構達成共識，會預
留現時高等法院毗鄰的金鐘道政府合署現址用地，作
為興建新高等法院綜合大樓的最新選址。至於原本預
留重置高等法院大樓的中環新海濱五號用地，發展局
會另行檢視其具體用途，該用地目前位處 「政府、機
構或社區」 法定用途地帶。

特區政府發言人表示，行政長官高度重視和支持
司法機構的工作，政府有關部門會提供足夠資源以確
保司法機構有效運作，包括提供資源改善法院設施。
為此，政府會預留金鐘道政府合署現址作為興建新高
等法院綜合大樓之用。司法機構亦會保留現時的高等
法院大樓用地，待日後重建作為新高等法院綜合大樓
的一部分。

政府合署辦公室續遷北都
終審法院首席法官張舉能表示，高等法院現址長久

以來是香港司法工作的象徵，新選址是構建新高等法院
綜合大樓的不二之選，感謝行政長官同意讓高等法院保
留原址並擴充規模。他指出，金鐘道政府合署現址用地
和高等法院大樓現址用地合共可提供的可准許總樓面面
積，遠較中環新海濱五號用地可提供的為大，令新高等
法院綜合大樓在位置和設計方面更為理想。

按政府早前建議，現時位於金鐘道政府合署的政
府辦公室，將會陸續遷往北部都會區及其他地點。政

府相關部門會與司法機構跟進有關興建新高等法
院綜合大樓的籌備工作。

【大公報訊】香港律師會會長陳澤銘昨日
在法律年度開啟典禮致辭時指出，過去一年，
一再有外部勢力企圖透過威脅制裁法官、檢控
人員及政府官員進行施壓。這些行為顯然是對
司法、檢察和政府管治誠信的干預，違背了法
治核心價值。若不反駁這些政治驅動的企圖，
就會令事實和法律原則模糊不清，混淆公衆。

律師會拓「一帶一路」機遇
陳澤銘又說，任何人若違反法律，都應透

過香港獨立的法律和司法制度，被繩之以法，
並須面對違法的法律後果。

陳澤銘表示， 「一帶一路」 倡議為香港的
法律專業人士開闢了新的領域，讓他們可以將
業務延伸至北美、英國和澳洲等傳統市場以外
的商業夥伴。律師會一直積極為會員在中亞、
中東等新市場發掘機會。截至2023年12月
底，香港律師會已與來自17個 「一帶一路」 沿
線司法管轄區的19個法律組織簽署合作備忘
錄。此外，在律師會註冊的1,476名外地律師

中，有401名外地律師來自 「一帶一路」 沿線
司法管轄區。

大律師公會主席杜淦堃致辭時重申，確悉
根據基本法第23條，香港特區政府有憲制責任
進行本地立法。他認為，23條立法可能會受到
攻擊，當中一些言論可能並不真誠。大律師公
會會盡最大的努力傳達誠實的意見和專業見
解。杜淦堃表示，隨着口岸通關，大律師公會
在五年來首次訪問北京，獲得中央政府和首都
法律界熱情接待，互動非常令人鼓舞。

兩律師團體批外部勢力混淆視聽

【大公報訊】記者龔學鳴報道： 「2024
年香港法律年度開啟典禮」 昨日在香港大會堂
舉行，香港律師會在其社交專頁發文表示。這
不僅是一年一度傳統法律活動，更是香港法律
界向國際展示香港法治實力與文化魅
力的重要場合。

律師會表示，出席今年法律年度
開啟典禮的嘉賓十分國際化和多元
化，超過100位來自約50個律師會和
國際法律組織的代表雲集香港，他們
涵蓋了19個司法管轄區的法律界領
袖。另外包括內地3個省，15個城市

和1個自治區的代表，更有27位會長或主席參
與。今次出席數字是過去十年之冠，亦超越了
疫情前出席數字。

律師會於21日安排這些嘉賓參與香港故宮

文化博物館導賞團及參觀立法會，當中多名有
法律背景的立法會議員，包括林新強、何君堯
及江玉歡期間與嘉賓進行交流，律師會會長陳
澤銘和其他理事亦有參與其中，與嘉賓交流。

律師會亦於21日晚舉辦歡迎酒
會，為來自各地的嘉賓提供了交流各
自司法管轄區的最新情況和增進友誼
的機會，又期待接下來的活動，將為
香港法治的發展帶來更多的啟示與合
作機會。律師會表示，相信典禮接下
來的活動將為香港法治的發展帶來更
多的啟示與合作機會。

外地法律界領袖出席港法律年開啟禮

▲李家超期待來自東盟的朋友多到訪香港，造就更緊密合作關係。

▲張舉能重申，法院及法官繼續履行憲制責任，無私無懼。
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▲律師會安排嘉賓參與香港故宮文化博物館導賞團。

▲李家超與多位東盟國家總領事舉行午餐會。


